

## Une fenêtre ouverte

La Pologne a atteint un point décisif de son évolution économique. Alors qu'elle se dirige vers le rétablissement et la croissance, elle offre au monde occidental des affaires des possibilités intéressantes. Ceux qui les exploiteront avantageusement, pénétreront "par la grande porte" ce qui promet d'être un marché important et dynamique. Ils peuvent aussi utiliser la Pologne, qui est en voie d'intégrer l'économie mondiale, comme tremplin pour pénétrer le marché européen.

La Pologne est le plus grand marché d'Europe centrale. Son emplacement géographique au centre de l'Europe lui assure un accès facile à la Communauté européenne (CE), un marché de 320 millions de personnes. Elle côtoie aussi les républiques de l'ancienne Union soviétique et d'autres états de l'Europe de l'Est qui représentent, réunis, 370 millions de consommateurs potentiels. La Pologne dispose d'une main-d'oeuvre importante et croissante, son coût est concurrentiel, son niveau de formation élevé grâce à l'importance traditionnellement accordée par le système scolaire à la formation scientifique et technique.

La Pologne dispose d'un autre avantage important, celui de la stabilité. Au contraire de la plupart de ses voisins, sa population est homogène au plan ethnique. Elle ne fait pas face à des conflits de nationalités, de religions et de langues.

La rapidité du changement signifie quelquefois la dislocation et l'incertitude économiques. Les difficultés auxquelles on fait face lors de transactions d'affaires ressemblent à bien des égards à celles qu'on rencontre dans les pays en développement sous le coup de l'ajustement structurel. Problèmes tels que ceux de réseaux insuffisants de télécommunications, de procédures bancaires trop lentes, de goulots d'étranglement de la production ainsi qu'une infrastructure de services insuffisante. Ces carences sont en train d'être rectifiées. Nombre de sociétés du secteur des télécommunications, parmi les plus importantes du monde, dont Northern Telecom, participent à la modernisation du système téléphonique. Les techniques bancaires les plus avancées sont en voie d'implantation et les instituts de formation bancaire préparent une nouvelle génération d'experts financiers. Les coentreprises importent les technologies et le savoir-faire occidental qui amélioreront la production. Par ailleurs, un vaste éventail de services professionnels, inimaginables sous le régime communiste, ont vu le jour et faciliteront la mutation économique.

Le pays est en état de mutation. Tout change rapidement et en même temps. D'opérer dans un environnement tel que celui-ci peut s'avérer difficile, mais pour les entreprises qui feront preuve de patience et de persistance, les avantages qu'offre la Pologne, dans le secteur des affaires, peuvent largement compenser les difficultés.